

LA CIENCIA

DE LA

EVOLUCIÓN HUMANA

I

Hace ya muchos años, cuando yo era joven, dotado de exquisita sensibilidad y pasaba las altas horas de la noche soñando con mi amante dulcinea, conocí á un señor de origen griego, de apuesta y arrogante figura, alto, moreno, ojos grandes y expresivos, en cuya mirada, un tanto distraída, parecía adivinarse la profundidad de sus talentos y la bondad de su alma.

En su trato sencillo y afectuoso revelábase un hombre de gran cultura, muy dado al estudio de los clásicos y al conocimiento de la filosofía. Este señor, que era un sabio, hacíase llamar BURIS, cuyo nombre llevaba con orgullo, porque decía era la segunda encarnación de sí mismo; es decir, de aquel célebre lacedemonio que, despreciando las ofertas de Xerxes, logró la dicha de morir por su patria.

El sabio BURIS cultivaba además cierta clase de conocimientos extraordinarios y maravillosos. La telepatía, ciencia de los presentimientos y la metempsicosis, ciencia de las transformaciones, constituían el empeño de sus continuas vigiliias y profundos estudios. Los orígenes, las causas primordiales, los sucesos, los hechos, tenían para él un verdadero enlace de relación; pero buscaba, escudriñaba el medio de fijar la ley de la misteriosa ciencia, iniciada por Confucio, allá en los confines de aquella muerta civilización.

Bien pronto me sentí atraído hácia aquél ser extraordinario, que leía en el pasado como en un libro abierto ante sus ojos; que relacionaba lo presente, con lo que había sido y lo que volvería á ser, y que conocía, por ciertos signos, impresos en las humanas criaturas, el lugar que éstas habían ocupado en la escala de los seres de anteriores generaciones.

Poco á poco fui instruido en la misteriosa ciencia, y á la par que empecé á tener conciencia de mí ser, adquirí el conocimiento de las grandezas naturales y la pequeñez de la humana naturaleza.

Las diferentes encarnaciones de los seres, dadas las condiciones de la perfectibilidad, fijaron pronto mi atención. ¡Erame tan grato averiguar los orígenes de mis conciudadanos! y, por otra parte, creía tan útil aquél conocimiento para armonizar los caracteres y las tendencias de las gentes, dadas las condiciones sociales en que es preciso vivir, que el sabio BURIS hizome depositario de su secreto y enseñóme, sobre el particular, todo cuanto había podido averiguar en sus científicas investigaciones.

Entonces vi á mi alrededor los hombres y las cosas como son y asustéme de la ignorancia en que vi-

ven los pueblos y los imperios más formidables.

¿Cómo, pensé, puede constituirse ni organizarse una sociedad desconociendo las actitudes y las condiciones de los individuos que han de componerla?

El acreditado médico que en otra encarnación ha sido gato, matará, cumpliendo la inexorable ley de su destino, al infeliz enfermo que le cupo en suerte ser ratón. La encantadora joven, que en la anterior evolución era una simpática y retozona cabrita no será buena esposa si le cabe en suerte un marido paguidermo de los pariungulados, en vez de un mamífero biungulado. El pretencioso hombre de Estado no acertará á gobernar el país si en su anterior encarnación ha vivido bajo la sedosa piel del topo. El general blasonará inútilmente de bravo si en anteriores evoluciones ofició de liebre ó corzo. El severo magistrado, el gobernador, el diputado provincial, el alcalde, el concejal, no desempeñarán bien sus cargos si han pertenecido á la familia de los roedores.

Supe entonces que una autoridad de mi pueblo, persona sumamente apreciable, á pesar de su insana avaricia, había formado parte dos siglos antes, de la honrada estirpe de los mamíferos monodelfos del orden de los rumiantes. Depositario yo de este secreto, cada vez que pasaba á mi lado la hermosa y gentil compañera del antiguo y manso biungulado sonreíame y pensaba en las leyes inflexibles del destino.

II

Han pasado ya muchos años. El sabio BURIS ha muerto, y yo heredero de su ciencia decidome á darla á conocer, creyendo prestar de este modo un gran servicio á mis contemporáneos.

¡Perdona, querido maestro, si hoy, podrido ya, con tu cadáver, el sudario en que te han envuelto los hipócritas afectos humanos, doy á la publicidad los frutos recogidos al calor de tu misteriosa ciencia!

Tu nombre borrado de la memoria de los vivos resonará nuevamente en el mundo, pero por breve tiempo; porque en estas pobres generaciones que desandan el camino del progreso, solo hay para los muertos ilustres paz en la tumba y olvido en la tierra.

GULIBER.—Orense.

(Se continuará).

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

Más documentos

Maitre Labori.—¡Hay más documentos en el Ministerio de la Guerra?

Cuignet.—Sí, y sería útil que los conociera el Consejo, y sobre todo, algunos referentes al espionaje y otro que refiere cosas importantísimas de un embajador y de varios importantes personajes políticos.

El general Chamoin.—Los documentos á que alude el comandante Cuignet no los conoce aún nadie. En previsión de que pudieran pedirlos los traigo. Si el Consejo quiere, puedo mostrarlos en sesión secreta. Son 12 ó 14 do-

cumentos que refieren conversaciones sostenidas entre un embajador y un elevado personaje que ha ocupado una alta situación en Francia.

Maitre Labori.—Insisto enérgicamente en que el Consejo se reúna en sesión secreta para ventilar lo que se refiere á M. Cernusky y lo que atañe á estos documentos. ¡Llegará el momento en que podremos conocer todos los cargos que se dirigen á Dreyfus!

Papeles ocultos

El general Billot se presenta á declarar.

Dice que se le ha atribuido falsamente el hecho de haberse llevado del Ministerio de la Guerra el informe que se hizo bajo la dirección del general Boisdeffre, por Gonsé y por Cuignet, y firmado por éstos.

—Este informe—dice—se le entregué á Cavaignac cuando éste me substituyó en el ministerio.

Maitre Labori.—Pues ya tenemos otro incidente. Ahora pido yo que comparezca M. Cavaignac para que nos diga qué ha sido de ese informe.

Se llama en efecto á Cavaignac, pero éste no se halla en el salón de la audiencia.

Final de la sesión

Declaran luego Peyrot, Toms y Hennion.

Toms dice que el Estado Mayor le encargó de averiguar quién había proporcionado al periódico *Le Matin* el original del *bordereau*.

Se quería—dice—que yo acusase de este delito á Picquart. No le hice porque no era verdad, y mi conducta me ha valido persecuciones. (Rumores.)

Peyrot y Hennion no dicen nada interesante.

El Consejo acuerda reunirse mañana en sesión secreta para ventilar los incidentes enunciados.

Las sesiones secretas y el ministro de la Guerra.

El ministro de la Guerra, general Gallifet, ha telegrafiado al presidente del Consejo de guerra para que los testigos militares salgan de Rennes en cuanto terminen los debates judiciales.

Ha telegrafiado también al comisario del gobierno, comandante Carriere, aconsejándole que se oponga á toda discusión y declaración de testigos en sesión secreta.

Este despacho ha llegado á su destino, después que el Consejo había acordado que mañana habría sesión secreta para ocuparse del incidente Cernusky.

No se sabe si el Consejo volverá sobre su acuerdo.

La paternidad del "bordereau."

El Sr. Basset, redactor del periódico *Le Matin*, refiere que Esterhazy le declaró haber escrito en 1894, el *bordereau*, á petición de Sandherr, que quería comprometer á Dreyfus.

El general Roget declara materialmente inexactas aquellas declaraciones de Esterhazy y le supone un testafarro, siendo inadmisibles la paternidad del *bordereau* confesada por él. El general Roget tiene la profunda convicción de ser extraño en absoluto á la traición el comandante Esterhazy.

Dreyfus replica á algunas de las observaciones del general Roget que la circular de 17 de Mayo, que el Consejo posee, es completamente clara. "Afirmo de nuevo sobre esto—ha dicho—que no pude escribir la frase "voy á marchar á las maniobras."

Esta frase es positiva, y yo no solamente no he ido, sino que no he podido ir nunca á dichas maniobras. (Movimientos prolongados.)

El Sr. Trarieux recuerda que siempre puso en duda la culpabilidad de Dreyfus, así como las gestiones que hizo para llegar al esclarecimiento de la verdad. Cree que si el general Gonsé hubiera tenido una prueba de culpabilidad, se la hubiera enseñado á Picquart para detener sus pesquisas. Añade que el género de vida de Esterhazy le predisponía al crimen, y asegura que un embajador extranjero le declaró que la frase "ese canalla de D.", no se aplicaba á Dreyfus, sino á Esterhazy.

Dice que éste, lleno de deudas y sin tener alma francesa, es el verdadero traidor.

Trarieux se muestra partidario de que sean oídos los testigos extranjeros y afirma que para nada ha intervenido el dinero extranjero en la campaña en favor de Dreyfus.

El Consejo desecha por unanimidad la conclusión del abogado Labori y declara considerarse incompetente para hacer que el Gobierno entable gestiones diplomáticas por consecuencia de un juicio público.

Levántase con esto la sesión.

Citación de militares extranjeros

A consecuencia de la declaración del austriaco Cernusky ante el Consejo de guerra de Rennes, se prolongarán las sesiones de la vista durante una semana, por haberse acordado citar al coronel alemán Schwartzkoppen y al coronel italiano Panizzardi, ambos agregados á las embajadas de su respectiva nación en París hasta 1897, y amigos íntimos, según es notorio.

Ese nuevo entorpecimiento ha sido debido en realidad al antiguo magistrado Quesnay de Beaupaire, por cuya indicación se hizo la citación de Cernusky como testigo, y ha contrariado el plan de aquel.

El presidente del tribunal militar y el procurador de la República han transmitido las citaciones de los coroneles Schwartzkoppen y Panizzardi al ministro de Justicia. Esas citaciones han sido redactadas por Maitre Labori.

El ministro de Justicia las comunicará á su colega de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, y éste dará un traslado á los embajadores de Francia en Berlín y en Roma, á fin de que las den el curso debido.

Los coroneles Schwartzkoppen y Panizzardi pueden aceptar ó no la invitación del Consejo de guerra de Rennes y comparecer ante éste en caso afirmativo.

También podrán prestar declaración ante un magistrado de sus respectivos países, á fin de que esas declaraciones sean transmitidas por la vía diplomática del Gobierno francés.

De la Región

La Coruña.

Fué nombrado secretario del gobierno civil, en sustitución de D. Ricardo Ballester, D. Luis González Junquito, que actualmente desempeña el cargo de secretario del Gobierno de provincia de Alicante, y que es íntimo amigo del gobernador civil Sr. Salas.

El juez de instrucción de Padrón encarga la busca y captura de Ismael Rodríguez Causal, procesado por el delito de homicidio.

Santiago.

En esta semana se reúne la Junta directiva del Ateneo León XIII para organizar los trabajos del curso venidero.

Llegaron de la Coruña los señores magistrados de la sección segunda de la Audiencia.

Para representar al ministerio público en los juicios que aquí han de celebrarse, llegó ayer el teniente fiscal D. Hipólito Valdés.

Lugo.

El domingo salieron las comisiones oficiales de este instituto provincial de segunda enseñanza para celebrar los exámenes extraordinarios del presente curso en el colegio de PP. Escolapios de Monforte.

En el último mercado se han vendido los granos á los precios siguientes:

Trigo, fanega, 78 reales.

Centeno, idem, 54.

Maiz, idem, 72.

Cebada, idem, 42.

Patatas, quintal 10.

Pontevedra.

Se asegura que presentará la dimisión de su cargo el alcalde Sr. Caballero.

Ha llegado á esta capital con objeto de revistar las fuerzas de Carabineros, el

coronel de dicho cuerpo D. Juan Pozzi.

Vigo.

La música del regimiento de Murcia ha sido contratada para las fiestas del Santísimo Cristo de la Agonia que se celebrarán en Porriño los días 23, 24 y 25 del mes actual.

La gran Prensa

El Liberal

Hace notar como impresión de consuelo á tanto dolor, el que los elementos que valen y significan, se reúnen haciendo oír su voz.

La ignorancia, el fanatismo, la inmoralidad y el despilfarro, son la causa de nuestra ruina.

El Correo

Dedicó su número al *meeting* de Tarrasa, publicando íntegro el discurso del Sr. Paraiso.

La Opinión

Aplauda á los congregados en Tarrasa y al incansable propagandista D. Basilio Paraiso.

Heraldo de Madrid

Dice que en Tarrasa se han pedido reformas á unos ministros que no quieren hacerlas, y economías á un Gobierno que no quiere economizar.

Se prometió exigir responsabilidades por los desastres de Cuba y Filipinas y resulta que nadie tuvo la culpa.

El Día

Reconoce que tiene importancia y revisten gravedad las declaraciones hechas en Tarrasa.

El Imparcial

Hace la liquidación de la suscripción abierta en sus columnas en favor de los enfermos y heridos en la última campaña.

LA GACETA

Correspondiente al día 18 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Resolviendo en favor de la administración una competencia entre el gobernador civil de Valladolid y el juez de instrucción de Nava del Rey.

Fomento

Una ley para la construcción de un ferrocarril de Madrid á Samper.

De la provincia

Sr. Director de El Mino.

Coles 18 de Septiembre.

Muy señor mío: En el núm. 258 del diario de su digna dirección ha visto la luz un suelto que hacía referencia á determinadas obras que se están ejecutando en las cercanías de la Estación del ferrocarril de Barra de Miño.

A los pocos días, *El Eco de Orense* afirma, de la manera más categórica, que en el citado suelto no había ni una sola palabra de verdad, y defiende con tal tesón los mencionados trabajos, que si en este país no estuviéramos convencidos de que el Sr. Lamas no está ya para obras, creeríamos de buena fe que pertenecían á su propiedad. Con frases poco cultas trata de zaherir á determinadas personalidades de este municipio, sin pensar, acaso, que aquí conocemos á todos, y sabemos que Carvajal es...; por estas razones, supongo que no tratará de defenderse de tales ataques, que lejos de ofender, ensalzan, por partir de donde parten.

Respecto al fondo del asunto, y sin moverme otro interés que la verdad (palabra que tanto manosean, y concepto que nunca comprendieron) voy á hacer algunas manifestaciones, para que los lectores de ambos diarios deduzcan quienes han cometido inexactitudes al hacer afirmaciones contrarias.

Comenzaron los trabajos de desmonte en los primeros días de la última decena del mes de Agosto, formando dos depósitos, uno para la tierra, al lado del retrete, y otro para la piedra, á dos metros de distancia de la esquina de la Estación, amontonando todos los días los escombros extraídos; del primero, no se ha transportado ni un solo puñado de tierra, y del

segundo, el día 29 del mes pasado, cargáronse dos plataformas que fueron conducidas á Orense; el 13 del corriente una, y la piedra restante (que no es poca) continúa estacionada. Se obstruyó, con tierra y piedra, la cuneta del único camino público que arranca de la Estación; sobrevino la tormenta del día 13, y consecuencia inevitable, las aguas, no pudiendo circular por la cuneta, rebasaron el camino, arrastrando con violencia escombros, hasta sepultar los mismos rails del ferrocarril. Por la parte del patio de la Estación y, efecto también de estar obstruidos los medios de desagüe, penetraron las aguas en dicho edificio, viéndose los empleados de la Compañía en la necesidad imprescindible de levantar una losa de la cantarrilla para dar curso á las aguas, impidiendo así mayores destrozos, que seguramente se hubieran ocasionado. Pero hay más: se ha dado el caso repetidas veces en la noche del 13, de que viajeros, acostumbrados á transitar por aquellos parajes sin entorpecimientos de ninguna clase, se quejaban amargamente por haberse enterrado hasta la rodilla en el barro que el agua de la tormenta formó con la tierra depositada.

Siendo esto rigurosamente exacto, afirmo ahora *El Eco de Orense* que los materiales sobrantes no estorban á los viajeros porque son en el mismo día transportados á punto conveniente; á punto conveniente, sí, pero conveniente para el dueño de la obra, porque como materiales sobrantes, los separa del lugar de los trabajos para continuar con más facilidad éstos; pero la conveniencia de los viajeros no la veo por ninguna parte. ¿O es que el interés de un particular debe sobreponerse así al del público en general? Lea el Sr. Carvajal las disposiciones del párrafo 6.º del art. 1.º y las del art. 5.º de la ley de 23 de Noviembre de 1877 sobre policía de los ferrocarriles y cométeelas como guste en defensa de su patrocinado.

Respecto á las autorizaciones de que nos habla *El Eco*, aseguro de la manera más terminante que no pueden ser depositadas en su redacción, por la sencillísima razón de que el Ayuntamiento no ha concedido el correspondiente permiso, y la Inspección facultativa de la línea, según el art. 12 del Reglamento para la ejecución de la ley de 23 de Noviembre de 1877, después de recibir las solicitudes que se presentan en los ayuntamientos, con informe de éstos, previo reconocimiento y oída la empresa, señala la distancia que ha de mediar entre la vía y las obras, fijando su alineación y las precauciones y condiciones facultativas á que en su ejecución haya de ajustarse; pero la licencia, según el art. 13 del mismo reglamento, la otorga el alcalde.

Y no solo no tiene el propietario de tales obras autorización del ayuntamiento, sino que si tuviéramos una Corporación municipal celosa en el cumplimiento de su deber, no permitiría tal construcción, por antihigiénica, y por que, dada la índole del solar en donde se proyecta levantar, perjudica y afea considerablemente el naciente barrio de la Estación, llamado á ser de los mejores del distrito municipal; no basta para que gane el público que se construya una casa más; es preciso que esa casa tenga las condiciones necesarias para la vida.

La calle de Alba (en esa población) ha ganado, por ejemplo, con la construcción del edificio que habita *El Eco de Orense*, porque es una morada bonita, construida á la línea con ventilación necesaria, sin hacer insana la existencia de los demás vecinos, etc.; pero suponíamos que, en vez de ese edificio se hubiera levantado una pocilga, de efecto deplorable entre los demás caseríos, medio oculta entre la tierra y de condiciones pésimas para la salubridad del vecindario, ¿ganaría el público?

Juzguen los lectores si el móvil del citado suelto de *El Mino* sería el interés particular, la pasión política, el despecho, las miserias humanas y demás fraseología de Lamas; y á éste ruego que no omite nada, que venga la publicidad de ese *algo* con que nos amenaza, que á todos nos conviene poner en claro el asunto, ya que nos conocemos demasiado para adivinar el por qué de la ardiente y desapasionada defensa que hace *El Eco de Orense* de las obras que se construyen en Barra de Miño.

Perdone, señor director, tanta molestia, y admítame las gracias por la inserción de este comunicado de su afmo. s. s.,

UN SUSCRIPTOR.

El asesinato del sábado

Más detalles

Hasta nosotros ha llegado la noticia de que el agresor Luis Vázquez, pocos momentos antes de cometer el bárbaro y execrable crimen á que fué tentado el sábado último, estuvo en

la confitería contigua á la Delegación de Hacienda.

Allí pidió papel y un tintero, y según parece escribió la carta que más tarde habla de utilizar fraudulentamente para dar cima á sus criminales propósitos.

También sabemos que cuando el repartidor de nuestro diario dejaba un ejemplar en casa de las señoras de Varela, el delincuente hallábase en el portal de dicha casa.

Parece que la presencia de aquél estorbaba sus planes, y le invitó á que se marchase, ofreciéndole él mismo á subir con el periódico.

Nuestro repartidor no hizo caso de semejantes palabras y subió la escalera dejándolo en el lugar de costumbre.

En la cárcel

El agresor comienza á dar muestras de abatimiento.

Permanece bastante reservado. Ayer ha manifestado repetidos deseos de ampliar su declaración por creerla deficiente.

Como su ropa estaba manchada de sangre, le envió á lavar, quedando mientras tanto á medio vestir.

Desde el sábado no ha querido comer nada. Bebe agua muy á menudo.

Estos días renunció al socorro que suministra la Junta de partido á los reclusos.

Durmió en los tablados, sin abrigo de ninguna clase.

Se nos asegura que ayer aún no se le habían levantado los apósitos de la primera cura.

Sus hermanas le han visitado después de solicitar permiso.

Habiéndosele hecho saber el derecho que le asistía á designar médico que presenciase la autopsia, retrocedió lleno de espanto. "¿Pero ha muerto?", dijo, dibujándose en sus ojos el terror; al instante arrasáronsele en lágrimas y fué menester cogerle porque se desvanecía.

En la casa mortuoria

Como hemos dicho en nuestro número anterior, desde que se tuvo noticia del fallecimiento de la distinguida señora D.ª María Josefa Varela, ha sido invadida la casa mortuoria por innumerables personas, para asociarse al duelo de su familia.

Durante todo el día de ayer, no cesó un momento la familia de la finada de recibir manifestaciones de dolor por la pérdida sufrida, haciéndose bien patentes las simpatías de que goza en esta población.

Por disposición de la finada ha sido su cadáver colocado en un modesto ataúd.

Una de las salas de la casa fué convertida en capilla ardiente á las seis de la tarde del lunes, desde cuyo instante muchas personas piadosas concurren á este lugar encomendando su alma al Todopoderoso en sentidas plegarias.

Constantemente velaron el cadáver, además de D. Antonio y D. Modesto Varela, hermano y sobriño de la finada, varios amigos de la familia, entre los cuales recordamos al secretario del ayuntamiento D. Santiago Veiras y al beneficiado de esta S. I. C. Sr. Canseco.

Los pliegos cubrense de firmas, y la familia recibe frecuentes telegramas de pésame.

La autopsia

Practicada la autopsia, á la que además del juez y el actuario señor Cardero, han asistido los médicos Sres. Meruédano, Fuentes y Rivera, resulta que la lesión inferida en el hipocondrio izquierdo interesó el estómago, el peritoneo y el diafragma, siendo por consiguiente mortal de necesidad.

Los funerales

A la hora de publicarse nuestra edición dieron principio los funerales de añañ y entierro por el alma de la finada en la Iglesia de Santa María la Mayor.

Las naves del templo llenábase de multitud de personas que se disponen á rendir el último tributo á la angelical señora que fué víctima de tan cobarde atentado, aumentando cada vez más la concurrencia.

El pueblo en masa prepárase á tributarle una solemne é imponente manifestación de duelo.

Este se halla representado en la iglesia por los canónigos D. Anastasio Alonso Fíorez y don Claudio Carballedo, el presidente de la Diputación D. Ricardo Novoa y Novoa, y los ex-alcaldes D. Manuel Pereiro Rey y D. Ildefonso Meruédano.

La conducción del cadáver se verificará á las once de la mañana.

CARTERA LOCAL

La Comisión provincial emitió informe en el expediente de alzada contra la prórroga de contrata con los médicos y farmacéutico de la Beneficencia municipal.

Nuestros queridos amigos los señores Porras Menéndez y Martínez Lamas formularon voto particular proponiendo se oiga á los interesados y Junta de Sanidad y se declare firme y eficaz el contrato celebrado en 20 de Junio último.

Ayer ha pasado por esta capital con dirección á Lourizán nuestro distinguido amigo don Manuel García Prieto, diputado á Cortes por Santiago.

Se encuentran ya ultimados los proyectos sobre reformas sociales que tenía en estudio el señor ministro de la Gobernación.

Hoy termina el período de ampliación para pagar la contribución sin recargo.

En virtud de instancia dirigida por varias alumnas de la suprimida Escuela Normal de maestras de esta ciudad á la Dirección general de Instrucción pública, solicitando exámenes de las asignaturas en que han sido suspendidas en el mes de Junio último, se acordó por aquel centro acceder á dicha pretensión, dando principio aquélos el día 24 del actual.

El tribunal lo constituirán los señores profesores de la Escuela Normal de maestros y dos maestras de escuelas públicas de esta capital.

Ha regresado de Logroño, su país natal, el profesor de este Instituto, nuestro amigo particular D. Leopoldo Sanz.

El Juez de instrucción de Viana hállase instruyendo sumario en averiguación de los causales que produjeron la muerte de Antonio Baldañ, vecino de Cádavos, ocurrida en el camino y sitio llamado Os Caneiros.

Después de breve permanencia en esta ciudad, ha salido para la Coruña el oficial de la Secretaría del Congreso D. Valentín del Seijo.

En otro lugar de este número publicamos un comunicado que viene á corroborar cuanto dijimos hace pocos días sobre una obra en construcción cerca de la estación de Barra de Miño.

Accedemos gustosos á su inserción, por más que no estemos dispuestos á dedicar columnas á quien se le antoja desmentirnos.

El tiempo basta para desvanecer ciertas imposturas.

Tal es nuestro criterio.

Ha sido herido de una puñalada en el costado izquierdo Luis Méndez Coello, vecino de la Couzada, por su convecino Nicanor López.

Escolástico anuncia tiempo tormentoso, mar gruesa y grandes lluvias durante esta quincena, sobre todo en las regiones del NO.

Ha sido declarado cesante el delegado de Hacienda de Castellón, nuestro distinguido amigo D. Alonso Román Vega, gobernador que ha sido de esta provincia.

En Pazos se declaró el lunes último un incendio que dejó en pocos momentos reducida á cenizas una de las casas de aquel pueblo.

El siniestro fué ocasionado por una niña de cuatro años que, jugando con una caja de cerillas, puso fuego á las ropas de una cama.

La infeliz criatura, que se hallaba sola en la casa, fué sacada de entre las llamas por un individuo de los que acudieron al lugar del suceso.

El juez municipal del Bollo hállase instruyendo primeras diligencias por robo y lesiones á Fernando Cocinero García, de Balbuján.

Con motivo del fallecimiento de su señora tía doña María Josefa Varela y González, ha llegado á esta capital la distinguida señora doña Pilar Varela, esposa del ingeniero jefe de Caminos nuestro particular amigo D. Manuel Lois.

Los propietarios que quieran ceder unos metros cuadrados de parcelas destinadas al cultivo de centeno y prado natural, para experimentar abonos minerales, que tan útiles habrán de ser á esta provincia, pueden dejar nota en esta redacción ó avistarse con el catedrático de Agricultura de este Instituto.

Con gran animación se celebró la noche del último sábado en el barrio de San Lázaro de Verín el folián de la festividad de los Dolores de Nuestra Señora.

Los aspirantes que en las últimas oposiciones á registros tuvieron número para poder optar á aquélos, se quejan y con razón, de que no se jubile á los registradores que han cumplido la edad de 70 años, tiempo fijado en el reglamento para que la jubilación se efectúe.

Asimismo se lamentan que haya algunos individuos desempeñando interinamente algunos registros, para los que fueron nombrados por real decreto de 17 de Julio del año 1895.

Ha regresado de Ancora el empresario de la luz eléctrica, nuestro querido amigo D. Francisco Conde Balvis.

La Gaceta publica una real orden disponiendo que se fallen por los ayuntamientos, á la vez, la exclusión de talla y la de defecto físico cuando ambas circunstancias concurren en un mismo individuo.

Declarada desierta la primera subasta para el abastecimiento de la sociedad Unión Artística Orensana, se anuncia la segunda, bajo el tipo de 1.250 pesetas, para el próximo domingo 24 del corriente, á las cinco de la tarde, en la secretaría provisional, Imprenta, 6.

El nuevo pliego de condiciones se halla á disposición de quienes deseen consultarlo en la librería de D. José Alvarez, sita en el núm. 13 de la Plaza Mayor.

Después de una larga permanencia en Buenos Aires, ha llegado anteayer á esta población nuestro comprovinciano D. José Rivera.

La obra del célebre Isaacs, *Maria*; la novela de género eterno, como la clasifica Pereda, se halla de venta en la librería de la señora viuda de Pérez Resvié.

Los amantes de tales producciones están, pues, de enhorabuena al presentarseles ocasión de saborear lo mucho bueno y selecto que contiene la citada novela.

Beneficencia.

Han sido dados de alta en el Hospital los enfermos Fidel Villar, Generosa Núñez y el soldado Francisco Rodríguez Fernández, y por fallecimiento María Rodríguez Quintas, de San Miguel de Melias.

Ingresaron José Alonso Lorenzo y el soldado Lorenzo Sambol Filgueira.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 1.
- Terneras, 13.
- Cárneros, 4.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	751'4
Idem id. al nivel del mar	763'4
Temperatura al aire libre	20'4
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	28'8
Idem id. id. (al sol)	36'8
Idem mínima (á la sombra)	14'8
Idem idem por irradiación	13'8
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Cubierta
Lluvia en milímetros	0'0

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 19, 10 n.

Los rumores de crisis

Continúan haciéndose combinaciones bajo el tema de la próxima crisis, haciéndola extensiva algunos á cuatro ministros y otros tan sólo á los señores Durán y Polavieja.

Lo que está fuera de toda duda que el duque de Tetuán no acepta ninguna cartera, por más que los ministeriales dicen que se encargará de la de Estado.

Otra vez Jiménez Castellanos

Toma incremento, lo mismo entre militares que entre paisanos, el disgusto por la negativa del capitán general de Madrid á que fuese obsequiado con un banquete por la oficialidad de esta guarnición el héroe de Baler tentiente Martín.

Se censura agriamente al señor Jiménez Castellanos pometiendo dar juego esta cuestión.

Lo de los carlistas.—Comentarios

Es objeto de vivos comentarios la

declaración del Sr. Silvela de que nada intentarán los carlistas por caer de elementos y estar, además, el Gobierno prevenido para reprimir enérgicamente cualquier movimiento sedicioso.

Los comentaristas dicen que está demostrado que las severas medidas adoptadas en Bilbao tenían por objeto intimidar á los catalanistas y, por carambola, obtener el pago de los tributos.

Noticias belicosas

Continúan los periódicos ingleses dando notas belicosas y pidiendo al Gobierno que no transija en sus legítimas pretensiones con la república del Transvaal.

Espérase en breve el llamamiento de las reservas, estando ya preparada la escuadra para levar anclas al primer aviso.

Madrid 19, 12 n.

Oficial de Oporto

En la colisión producida entre la guardia municipal de caballería y numerosos grupos del pueblo, se cruzaron varios tiros, resultando tres heridos y muchos contusos.

Han ocurrido un caso de bubónica, otro fulminante y uno sospechoso.

Un príncipe herido

Se celebró en Bayona una becerrada en la que tomaron parte varios aficionados sufriendo sendos revolcones.

El príncipe de Pignatelli fué volteado y pisoteado, resultando con la tibia de la pierna fracturada.

Créese necesaria la amputación.

Los yankees en Filipinas

El Gobierno americano acordó la expulsión de los chinos en el archipiélago filipino.

Los tagalos rechazaron en Olango dos buques yankees, el *Charleston* y el *Zanhir*.

El general americano espera la llegada de refuerzos para reanudar las operaciones.

Infundios sobre los carlistas

El ministro de la Gobernación dijo que en una reunión celebrada en Venecia por los amigos del Pretendiente se acordó suspender la proyectada intentona.

Esto no obstante sábase que el Gobierno dió órdenes de que se refuercen las tropas de la guarnición de Navarra.

Madrid 1, 10 m.

Las tifoideas en Madrid

Durante el día de ayer han ocurrido 24 nuevos casos de tifoidea.

En la Inclusa hubo trece invasiones.

Las impresiones optimistas de las autoridades respecto al decrecimiento de la epidemia se han desmentido con el aumento de atacados de ayer en comparación con los del lunes.

La rendición de Cavite

Ha causado gran sensación la petición del Ministerio fiscal en la vista de la causa ante el Supremo de Guerra y Marina por la rendición de Cavite.

Pidió la libre absolución del señor Sostoa y reclusión perpetua para el almirante Montojo.

Dreyfus indultado

Telegrafían de París anunciando

que se ha publicado el decreto concediendo á Dreyfus el indulto.

Dice el telegrama que se ha desistido de la revisión, debiendo suponerse que se refiere al recurso de casación interpuesto por Labori.

No se ha producido ningún tumulto al conocerse el decreto.

D. Jaime en España

Dícese que el general Polavieja en su visita al santuario de Covadonga, y al firmar en el album, vió la firma del príncipe D. Jaime de fecha reciente.

Esto comprueba que el primogénito del Pretendiente estuvo en España cuando los periódicos dijeron que se había visto al príncipe en las provincias del Norte.

Gobernador dimitido

A última hora se aseguraba que presentara la dimisión el gobernador de San Sebastián.

Decíase que el conde de San Román había dado excesivas proporciones al movimiento carlista en su provincia, poniendo en ridículo al Gobierno que, en los primeros momentos, acordó el regreso de la Corte á Madrid.

El Dr. Gastaldo

OCULISTA DE LA ASOCIACIÓN DE ESCRITORES Y ARTISTAS y Asociación de la Prensa de Madrid,

permaneceá en Orense hasta el 28 del corriente.

Practica cuantas operaciones se hacen precisas en los ojos, teniendo procedimientos propios para la mayoría de ellas, y especialmente para la operación de la catarata, la que puede operarse aunque el paciente vea, necesitando únicamente de cuatro á seis días para la curación.

Horas de consulta: En Orense; Fonda de la Isidora, de 10 á 12. En Madrid; San Bernardo, 1.

LIBRERÍA

DE

JOSÉ ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio. También hay un gran surtido de devocionarios.



LA SEÑORA

D.ª María Josefa Varela y González

(VIUDA DE BLANCO CALABOZO)

Ha fallecido el día 18 del actual, después de haber recibido los Santos Sacramentos, y la bendición de Su Santidad.

Sus afligidos hermanos D. Antonio, D.ª Angela y D.ª Manuela, hermana política D.ª Dolores Santamarina; sobrinos D. Modesto y D.ª María del Pilar Varela Sotelo-Vallador, D. Máximo Blanco Varela y D.ª Balbana Salgado Varela; sobrinos políticos D. Manuel Lois y D.ª Isabel Iglesias, y demás parientes,

Suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada, asistir al ayal y funerales que se celebrarán hoy 20 á las nueve de la misma en la iglesia de Santa María la Mayor y seguidamente á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria al cementerio, en lo que recibirán especial favor.

Orense 20 de Septiembre de 1899.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes	63'85 por 100
rior	Idem pequeños	61'70
4 por 100 exterior	Idem grandes	70'00
rior	Idem pequeños	70'10
Idem amortizable	Idem grandes	71'50
zable	Idem pequeños	71'70
Billetes de Cuba 1886		72'25
Idem 1890		60'25
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		94'30
Idem de Filipinas al 5 por 100		76'40
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		105'50
Idem id. al 4 por 100		101'50
Acciones del Banco de España		416'00
Idem de la Tabacalera		312'50

PAPEL 8/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista	23'33
á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'45
á 8 d/v	00'00
á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior	61'00
Londres, 4 por 100	00'00

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

ANUNCIO

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

LA SEÑORA

D.ª María Josefa Varela y González

(VIUDA DE BLANCO CALABOZO)

Ha fallecido el día 18 del actual, después de haber recibido los Santos Sacramentos, y la bendición de Su Santidad.

Sus afligidos hermanos D. Antonio, D.ª Angela y D.ª Manuela, hermana política D.ª Dolores Santamarina; sobrinos D. Modesto y D.ª María del Pilar Varela Sotelo-Vallador, D. Máximo Blanco Varela y D.ª Balbana Salgado Varela; sobrinos políticos D. Manuel Lois y D.ª Isabel Iglesias, y demás parientes,

Suplican á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada, asistir al ayal y funerales que se celebrarán hoy 20 á las nueve de la misma en la iglesia de Santa María la Mayor y seguidamente á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria al cementerio, en lo que recibirán especial favor.

Orense 20 de Septiembre de 1899.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

de una finca con cosecha ó sin ella, en los extramuros de esta ciudad. Es libre de renta y tiene casa-lagar, cubas para recojer el vino, pozo con agua todo el año, herramientas y prensa para exprimir.

En la librería del Sr. Alvarez, Plaza Mayor, informarán.

Sellos para colecciones

Acaba de recibirse el precioso é importantísimo surtido de la casa

A. VIVES, de Madrid.

De venta en la librería de D. José Alvarez, sucesor de Martino, Plaza Mayor, 13.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE. 9, ALBA, 9

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS

17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Chónacs desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaing, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefèbre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

PIANOS

desde 1115 duros mensuales!!!

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Pesos 10.000.000
Reservas..... 11.205.000
Primas á recibir.... 79.650.334

Total de garantías. > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO 46

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

PAPEL PARA EMPAQUETAR

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.